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2 月 27

日，江苏南通春寒料峭，在市

人力资源市场举行的出国劳务洽谈会暨南

通市外经人才招聘会却热闹非凡，数千劳动者

踊跃入场，寻找“打洋工”的机会。

与此同时，千里之外的印尼首都雅加达天气闷

热，涤诺印尼有限公司门前车辆络绎不绝，这里每

天有500-600吨皂粒销往全球各大日化企业。这

家企业的“东家”，是位于南通的江苏涤

诺日化集团有限公司，2014

年 江 苏

涤诺在印尼增资达2.3亿美元。

上面两个场景代表了南通“走出去”

的两个方面。南通是我国首批沿海对外开放城

市，早在30年前，南通在大力引进境外资本、技术

的同时，就悄然开始了“走出去”。从劳务输出一枝

独秀，到境外投资如火如荼，南通的“走出去”脚

步铿锵、脉络清晰，既改变了城市改革开放的

进程，又成为了城市发展变迁的生动注

脚。

开眼界学技术开眼界学技术 拓投资引项目拓投资引项目

漂洋过海南通人漂洋过海南通人打造城市新名片打造城市新名片
徐 超

在南通，“打洋工”是不少人发家致富的捷径。据统计，改革开
放以来，南通累计外派劳务超过20万人次，占江苏全省的四成以上。
出国打工收入虽丰，但在很多打工者心中，“开眼界、学技术”才是
他们漂洋过海的最终目的。6年前，如皋姑娘缪红踏出国门，在新加
坡一家洗衣店打工，3年后，凭着打工掘得的“第一桶金”和学到的
技术，她回家乡也开了一家洗衣店，当上了老板。

如今，旅外的南通籍新侨遍布全球100多个国
家和地区，总人数超过 10万，名列江苏第一，

在非洲就超过 4 万人，占江苏在非人数的
80%以上。

在海外获得成功的南通籍新华侨
积极回报家乡，成为南通引进资金、技
术的重要来源。据不完全统计，近年
来，通商企业累计带动南通出口创
汇 25亿美元，回乡投资项目 300多
个，总投资额超过30亿美元，有力
推动了南通外向型经济的发展。

2012年春节，国务委员、时任
外交部部长杨洁篪来南通考察，
与回乡过节的部分南通籍海外创
业企业家亲切座谈，他称赞南通民

营企业“走出去”规模大、质量高，
南通堪称“新侨之乡”。从此，南通又

多了一张闪亮的城市名片。

“打洋工”掘得“第一桶金”

从2009年的0.43亿美元，到2011年的4.51亿美元，再到
2014年的9.2亿美元，近几年南通企业的境外投资总额画了条
昂然向上的曲线。

投资领域从以往纺织、服装、轻工等传统行业为主，向新
能源、船舶装备等新兴行业领域拓展，并开始涉足境外资源和
房地产开发等领域。投资目的地从亚非发展中国家为主，向欧
美发达国家延伸。投资方式从建立境外贸易窗口、加工基地为
主，向利用境外人才、技术、品牌转变。

此外，南通企业还告别单打独斗，逐步抱团出海。2011
年，如皋双马集团在印尼购买 30 年使用期土地 678 平方公里，
建设农工贸经济合作区，现已成功招引多家南通贸易公司入
驻。2014年，该合作区被认定为江苏首家省级境外产业合作集
聚区。与此同时，赛城集团、龙鼎投资、联发集团等投资的一批
境外农业、商贸园区也在加快建设，星星之火渐成燎原之势，在
劳务、商品之后，南通资本终于闪亮登场，成为开拓国际市场、
配置海外资源的新力量。

境外投资“星火燎原”境外投资“星火燎原”

党的十八届三中全会明确提出，适应经济全球化新形
势，必须推动对内对外开放相互促进、引进来和走出去更好
结合。

这给南通更大步伐“走出去”带来了新机遇。2014 年
初，南通市委、市政府出台文件，在加快发展境外直接投
资、推进境外重点园区建设、培育南通本土跨国企业等6个重
点方面加大政策扶持，推动“走出去”转型升级，使南通由
外经大市变为外经强市。当年，南通获批成为江苏省“走出
去”先行先试试点城市。

为积极响应国家 21 世纪海上丝绸之路建设，今年 2 月 5
日，南通市政府在北京与中国-东盟商务理事会签署商机对接
合作备忘录，双方将在9个方面展开深度合作。据了解，目前
东盟不仅是南通的第二大出口市场，也是南通企业第一大境
外投资市场。3年前就开始在柬埔寨投资的江苏联发纺织股份
有限公司董事长薛庆龙告诉笔者，政府间合作机制的建立和
完善，对于他在柬埔寨加大投资将起到至关重要的作用。

将与东盟深度合作

“世界上最短的距离，莫过于从假期开始到结
束”。春节假期最后一天，部分网友无力喊出“强烈建
议延长春节假期，反正上班也没心思工作”，有网友甚
至建议春节假期延长至元宵。呼声虽清晰而强烈，可
春节延长假期却“千呼万唤不出来”。（2月 25日 《重
庆商报》）

“三天都在路上，春节实际上只放了一半的假”、
“过年，就是几亿中国人同时在囧途上折腾”、“走亲访
友，春节里真正陪父母儿女的时间太少了”……近年
来延长春节假期的呼声不绝于耳，新华网新近的一项
调查结果显示，95.49%的网民支持延长春节假期。其
实，中国式休假的困局不是如何延长春节等传统节
日，而是带薪休假一直在路上。

春节假期时人们之所以像候鸟一样来回奔波，根
本的原因就是平时带薪休假未能落地生根，导致春节
假日人在囧途，身心疲惫。有关带薪休假的多次调查
都显示“最受欢迎”，成为公众翘首企盼的一大善政。
决策层已将带薪休假列入事关重大民生的顶层设计，
提出2020年基本落实带薪休假的路线图。但是，带薪
休假不必等到 5年之后一步到位，完全可能拿出分步
实施的时间表，让民众提前享有这一宪法规定的公民
权利。

在发达国家，带薪休假已成为国民休假方式的常
态，政府与社会监督机制持续发挥作用。如在法国，
劳动者带薪年休假制度是由法国总工会和雇主协
会协商而来的。法律规定带薪年休假 30 天，
但劳动者通过集体协商可获得 5-6 周的
带薪假期。在我国，可将企业职工
的带薪休假协商权委托给各级
工会。借鉴法国做法，工
会组织全权代表职工
与 企 业 主 进 行
谈 判 协
商 ，

消除职工想休假又怕丢饭碗的难言之隐，让带薪休假
成为职工到嘴到肚的实惠。

各级党政机关，尤其是领导干部应带头执行与落
实《职工带薪年休假条例》，形成示范效应。从规范权
力运作开始，将正常工作与突击性工作都纳入法治
化、规范化与程序化轨道，使包括机关作息制度在内
各项规章能得到严格执行。党政机关除了预防或遭遇
突发公共事件外，一般不得以任何理由安排工作人员
在节假日上班。对节假日值班人员和应对突发事件的
工作人员占用法定假日的，应安排调休。同时，严格
执行机关工作人员年假制度，让公务员回归公民的第
一身份。

同时，带薪休假的相关细则应紧紧跟进，既
要明确补偿的具体标准，又要使带薪休假真
正成为职工的可诉权利，对拒不执行带
薪休假条例的单位法人确立法律责
任，加大违法成本，公开曝光
处理，并列入社会征信体
系。还要对政府职能
部 门 在 监 督 带
薪 休 假 方
面 的

不作为行为予以追责，使带薪休假成为每个社会
组织都自觉遵守的常态，不再是“写在纸上
的权利”。这也是破解中国式休假难题的
一个切口。 （据中国网）
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时事点评

本报电 一个旨在展示博大
中华文化的中华诸子百家园项目
2月 26日在上海启动。据悉，该
项目由华莱坞（香港）控股旗下上
海华莱坞文化发展公司与中国城
镇化企业家联盟的中城汇控股集
团公司携手打造，建成后，中华
诸子百家园区可集影视拍摄、教
育培训、学术争鸣、旅游观光、
文化穿越等功能于一体，是包括
电视剧或系列剧、互联网游戏、
可穿戴道具等系列产品的主题园
区。 （子 轩）

2月 26日，正
月初八，河北省张家

口市万全县“打棍”艺人
在广场上表演。

“打棍”是张家口万全县独具
特色的广场艺术。2009年入选河北省第三批非物质文化遗产名录。“打棍”

融民间社火表演、武术棍法及戏剧情节于一体，表演气氛热烈，深受人们喜
爱。 耿 俊摄 （新华社发）

上海：诸子百家园启动

2 月 26
日 ， 由 福 建 省

福州市马尾乡亲赠
送的 40 组羊年花灯在海

关、边防等部门的帮助下，
从连江县黄岐台轮码头装船运往

马祖，为台湾同胞送去新春祝福，共
同迎接元宵佳节。新华社记者 张国俊摄
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图为南通启东建图为南通启东建
筑集团承建的新加坡筑集团承建的新加坡
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2 月 10
日上午，福州市

华 林 路 海 都 大 厦 门
口，闻讯前来买南海“爱

国鱼”的市民络绎不绝。8 时
起售，7时多就排起了长队。
这些鱼大多是海胆鱼，来自南海美

济礁，是退休教授林载亮领着一群平潭人养
殖的。南海美济礁归属中国最南端的县市——海

南省三沙市管辖，距离三亚直线距离 1000多公里，是
一个椭圆形的珊瑚环礁，战略位置极其重要。
林载亮是福建平潭人，曾担任过大学教授，是国务院特殊津

贴专家，退休前担任海南省水产局副局长。2007年起，他带领3名族
亲和9名平潭渔民来到美济礁养殖开发，为的是捍卫南海主权，所以他养
殖的鱼被称作“爱国鱼”。

“去美济礁养殖，是维护国家主权，屯海戍边。因为有了我们这些居
民，按国际海洋法规定，这就是我们的领土。”林载亮今年已 82岁高龄，

满头白发，仍然精神矍铄，谈起自己做这件事的初衷时，他如是说
道。“这个地方也有经济价值，美济礁是南海几百个岛礁里面避风
条件最好的，政治、军事、经济上都很重要，所以一定要坚持。”
林载亮继续说。

林载亮带领着平潭渔民，在春节前夕把“爱国鱼”运回福州
来卖，已经连续三年。“养殖成本很高，我们养这个也不赚钱，

运输、人力、加工都要很多钱，我们主要是为了守住美济礁这个
地方。”林圣雄是林载亮的侄孙，跟着林载亮屯海戍边已有将近 8

年时间，经过常年日晒，皮肤黝黑。
这些屯海戍边人分为两班，每班11到12个人，3个月换一次班。一年

要在
南海美丽

而寂寞的蓝色
国土上生活半年。

林圣雄告诉笔者，美济
礁除了这些戍边的人之外没

有人，大家的生活设施全靠一条
船，住在船上十分辛苦，没有电视，

只有一台VCD放映机。
1500 箱、共 7500 多斤的“爱国鱼”不到两

个小时就卖光了，除了福州市民外，还有人是闻讯
一大早从福州周边连江、闽侯等地赶来购买的。

售卖会现场，林载亮向市民分享“爱国鱼”的
吃法。“清蒸、煮汤、红烧、白切、炒，都可以！”
林载亮开心地说，虽然运输成本很高，但是愿意把
鱼运回来，给乡亲们“尝个鲜”。

来买鱼的福州市民林祥惠表示，知道林载亮的
故事后很感动：“一个教授，这么大年纪还去南沙
群岛，养鱼是小事，维护领土主权是很伟大的。”住
在附近的陈女士说，在报纸上认识了屯海戍边的林
教授，今天又在现场认识了，“他的鱼好吃，他的事迹
很感人，以后每年都会过来买。” （福建新闻网）

2015年2月25日，茶农在广西贺州市昭平
县昭平镇马圣村一处有机茶基地采摘春
茶。时下正值昭平县春茶产销“黄金
季”，制茶车间加班加点赶制一年
中品质最好的“明前茶”，抢
占春茶市场。
刘 飞（人民图片）

2 月 10 日，福州市华林路海都大厦门口，闻讯前
来买南海“爱国鱼”的市民络绎不绝。 刘可耕摄
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